



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 19 de marzo de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Razón, Excélsior, El Financiero, Crónica, La Jornada, Reporte Índigo, La Prensa, El Sol de México, El Heraldo de México, Milenio, 24 Horas, El Universal.

## **Dengue se sextuplica de forma atípica; hay 6,828 registros/La Razón, Excélsior**

En temporada de invierno, lejos de los periodos normales con presencia de dengue, los casos de esta enfermedad se han sextuplicado lo que va del año respecto al 2023. La Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud, hasta la semana epidemiológica nueve (corte al 4 de marzo), refirió que hay 6,828 casos de dengue en sus tres modalidades: severo, con y sin datos de alarma; esta cifra se multiplicó por 5.8 (478% de aumento) sobre el número de casos que se reportaron para el mismo periodo del año pasado, donde sólo fueron mil 181 en total. Al respecto, el médico Jorge Pascual indicó que "el brote de dengue que atraviesa actualmente no sólo México, sino el mundo, se presenta en forma atípica, ya que es una enfermedad que se espera únicamente en periodos de calor extremo; sin embargo, en Argentina, por ejemplo, el año pasado se presentaron más de 56 mil casos y 48 fallecidos y este nivel ya es histórico. En México se han presentado estos casos incluso en medio del frío, posiblemente por la variabilidad de clima en el último periodo".

## **Van 341 muertos por influenza estacional/La Razón, Excélsior**

De acuerdo con el último reporte del Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad Respiratoria Viral, en México se han registrado 341 defunciones y 9,616 casos positivos de influenza estacional, de un total de 111,377 pacientes sospechosos. En la temporada de influenza estacional 2023-2024, que inició en octubre del año pasado y concluirá a principios de mayo, con 21.4% del total de casos, la Ciudad de México encabezó la lista de contagios y con 10.9% de las muertes acumuladas, el estado de Hidalgo ocupó el primer lugar.

## **IMSS posee 28 patentes de medicamentos/24 Horas**

El Centro de Investigación Biomédica del Sur del Imss ha generado 38 solicitudes de patentes que se han ingresado al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial obteniendo 28 de ellas, las cuales protegen el uso de los medicamentos desarrollados por investigadores del Imss. El director del CIBIS, Alejandro Zamilpa Álvarez, señaló que el Imss lleva 20 años impulsando estrategias para establecer los mecanismos que permitan la transferencia tecnológica de la propiedad industrial institucional para obtener el mayor beneficio de ella.

## **Arranca Imss-Bienestar al 95%: SSZ/El Financiero**

El titular de la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), Uswaldo Pinedo Barrios, informó que a partir del 1 de abril el IMSS-Bienestar operará a 95%, pues los ajustes administrativos provocaron que el proceso "vaya siendo paulatino" Tras la visita a Zacatecas del presidente López Obrador, el 7 de marzo, el funcionario explicó que se abordó el tema de la transferencia al IMSS-Bienestar y los procesos que faltan para la federalización, donde se avanzó en la entrega de plazas. Hasta el 1 de marzo, el funcionario informó que ya se entregaron 2,500 plazas de las más de 7,000, por lo que el resto podrían otorgarse en lo que resta del mes.

### **Aprueba México medicina contra Leucemia Mieloide Crónica en adultos que no responden a otras terapias/Crónica**

Las autoridades sanitarias de México aprobaron el uso en este país de un nuevo medicamento que permitirá atender a pacientes adultos que padecen un tipo de cáncer de la sangre llamado Leucemia Mieloide Crónica, la cual sólo puede atenderse por medio de trasplante de médula ósea o con algunos medicamentos avanzados que no son eficaces para todos los enfermos. La nueva molécula biotecnológica autorizada por la Cofepris, cuyo nombre científico es Asciminib, entra al cuerpo humano y busca células enfermas que están fabricando una proteína, llamada BCR-ABL. Esa molécula es desactivada ya que es indispensable para que las células cancerígenas se multipliquen y no mueran. Es importante recordar que, en todos los tumores líquidos o sólidos, lo que ocurre es que las células cancerígenas se reproducen sin control y no mueren en su edad natural, sino que viven mucho más.

### **Analiza la Cofepris anestésico propofol ante casos de pacientes con reacción adversa/La Jornada**

La Cofepris continúa con el análisis técnico del anestésico de marca comercial Siltafel (propofol), el cual pudo ser la causa de efectos adversos en personas que presentaron infecciones en el torrente sanguíneo, luego de ser atendidas en un hospital privado de la Ciudad de México y en uno del sector público en Jalisco. La semana pasada se dio a conocer la noticia sobre esta afectación en un número no determinado de pacientes en quienes se realizaron estudios de endoscopia, por lo que la agencia sanitaria exhortó a los profesionales de la salud a que eviten el uso del producto que se comercializa con el lote PR23J01.

### **Información de salud/Reporte Índigo**

El consumo excesivo de cafeína de forma natural a través del café o té puede ser nocivo para la salud, no obstante, en ningún caso es letal conforme a datos de la Unidad de Medicina del Sueño del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias "Ismael Cosío Villegas". En el contexto del Día Mundial del Sueño, especialistas alertaron que la ingesta de este estimulante del sistema nervioso central en forma de tabletas representa un riesgo para la vida. Como ha ocurrido con deportistas que la ingirieron para mejorar su rendimiento y les ocasionó la muerte.

### **Ayuno intermitente dispara 91% riesgo de muerte por enfermedad cardiovascular/Crónica**

El ayuno intermitente consiste en restringir la alimentación diaria a una ventana de 4 a 12 horas y no tomar nada más el resto del día. La mayoría de los que siguen este régimen comen en 8 horas y ayunan 16. Ahora, un estudio realizado con más de 20 mil adultos reveló que las personas que limitan su alimentación a menos de 8 horas tienen 91% más probabilidades de morir de enfermedad cardiovascular en comparación con las que comen entre 12 y 16 horas al día. Los resultados de esta investigación preliminar han sido presentados este lunes en las Sesiones Científicas 2024 sobre Estilo de Vida y Cardiometabolismo de Epidemiología y Prevención de la Asociación Americana del Corazón, una reunión anual que se celebra esta semana en Chicago y en la que se van a presentar los últimos estudios sobre salud, bienestar y estilo de vida.

### **Cerveza, refrescos y comida chatarra dejan 194 mil mdp/La Prensa, El Sol de México**

El consumo de refrescos, bebidas alcohólicas, cigarros y comida chatarra aportó cuatro de cada 10 de la recaudación del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) durante 2023, esto pese a los esfuerzos del gobierno federal por implementar una política de salud sobre buenos hábitos de alimentación. De acuerdo con la SHCP, estos productos dejaron una bolsa conjunta de 194 mil 739 millones de pesos, el equivalente a 44 por ciento de todo lo obtenido por el cobro de IEPS. Este gravamen se aplica para todos los productos que el gobierno federal considera dañinos para la salud o medio ambiente, pues se busca que con el cobro de un impuesto se inhiba su consumo de manera paulatina. Los datos recabados por la SHCP exponen que los impuestos provenientes de la cerveza y refrescos fueron los que más aportaron a la recaudación del IEPS con 48 mil 983 millones y 37 mil 756 millones de pesos, respectivamente.

### **EU quiere medicinas mexicanas/El Heraldo de México**

Alrededor de 45 farmacéuticas mexicanas están en la ruta para exportar medicamentos a Estados Unidos, tanto productos terminados como ingredientes químicos. Incluso, el presidente de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF), Juan de Villafranca, en entrevista con El Heraldo de México, detalló que personal de los 45 laboratorios mexicanos están en capacitación para que la Administración de Alimentos y Medicamentos pueda verificar sus plantas y así comiencen a exportar medicamentos a Estados Unidos. "Esta iniciativa que tiene AMELAF tomó fuerza en las reuniones de alto nivel y nosotros sentimos que hay un gran potencial para exportar producto mexicano a EU, porque tenemos calidad, precio, eficacia y seguridad", indicó. Afirmó que se busca aprovechar el conflicto comercial entre Estados Unidos y China para que México pueda sustituir al país asiático en la proveeduría de medicamentos en Estados Unidos, que actualmente es de 3%.

### **Darán atención a consumidores de psicotrópicos/Crónica**

Las personas que consumen o utilizan sustancias psicoactivas, así como a sus familias, podrán recibir atención gratuita en la nueva sede de Núcleos Urbanos de Bienestar Emocional, en Avenida La Turba sin número, colonia Miguel Hidalgo, Alcaldía Tláhuac. Ahí se les brindará atención integral de la salud mental, psicología, trabajo social, actividades culturales y habilidades para la familia. Durante la inauguración el pasado 28 de febrero del presente año, la secretaria de Salud capitalina Oliva López Arellano, dijo que en este espacio se ofrecerán servicios universales de calidad y gratuitos, donde participa un equipo multidisciplinario para atender a la población de la zona sur- oriente de la CdMx.

### **Campaña estatal contra rabia/El Heraldo de México**

En los 125 municipios del Estado de México se tiene como meta aplicar a animales de compañía 2 millones 822 mil 400 dosis contra la rabia, campaña que arrancó este domingo 17 culminará el próximo sábado 23 de marzo. La campaña la lleva a cabo la Secretaría de Salud estatal, a través del Departamento de Zoonosis y Vectores del Instituto de Salud del Estado de México. Para que los ciudadanos protejan a sus animales de compañía, en todas las demarcaciones se instalarán mil 378 puestos de vacunación y participarán 3 mil 140 brigadas. "Por lo que invita a la población a asistir al puesto de vacunación más cercano a su domicilio, ya que además de proteger a la mascota también se cuida a los habitantes de la comunidad con la que convive" explicó Salud estatal.

### **Los cambios de sexo crecen un 400% mientras Europa da marcha atrás/Milenio**

Un incremento del 400% en los cambios de sexo registrales. Las comunidades autónomas, maniobrando para ir más allá o más acá de la norma, con Madrid y País Vasco de punta de lanza, uno hacia atrás, el otro hacia adelante. Una ministra decidida a templar gaitas, pacificar al sector y recoser el feminismo, partido por su mismo centro. Acusaciones cruzadas de transfobia, también a militares que de pronto se cambian de sexo y se unen al colectivo, acusados de instrumentalización de la norma-esto es: de fraude de ley-. También la norma que despatologizó definitivamente la transexualidad en España (antes lo habían hecho más de una decena de leyes autonómicas), pero contra el parecer de la ciencia: sociedades científicas como las de Psiquiatría, Psicología, Psicología Forense, e incluso Endocrinología, se opusieron de una u otra manera a apartar completamente a los profesionales de salud mental de los procesos de transición de sexo, y ni una sola de ellas fue llamada a aportar criterio a la norma, que se tramitó de urgencia y contra el criterio de la propia presidenta de la Comisión de Igualdad, Carmen Calvo, antecesora de Montero en Igualdad.

### **“La terapia génica contra enfermedades raras de calidad de vida, no promete cura”, por ahora/La Jornada**

Las terapias génicas están cada vez más presentes en el tratamiento de enfermedades raras, afirmó Juan Carlos García Beristáin, neuropediatra y uno de los médicos con mayor experiencia en este tema en el país. En entrevista con La Jornada, el especialista señaló que en el mundo hay entre 300 y 400 millones de personas que padecen una enfermedad rara, de ellas sólo en Estados Unidos hay entre 25 y 30 millones de pacientes. En México son 30 mil personas con un diagnóstico y tratamiento para una enfermedad de ese tipo. Detallo que "aunque las estimaciones no son exactas, los datos nos llevarían a pensar que hay 2.5 millones de mexicanos que padecen una enfermedad rara y que lo desconocen".

### **A debate, los programas contra adicciones/ 24 Horas, El Universal**

Uno de los temas que sin duda serán parte del debate en las campañas para las Alcaldías de la Ciudad de México es la atención para quienes padecen alguna adicción. En algunas Demarcaciones hay programas sobresalientes y que estarán en boga porque fueron exitosos durante la administración. Las campañas para las Alcaldías arrancarán el próximo 1 de marzo. Un caso es el de la Alcaldía Álvaro Obregón, donde se llevan a cabo Jornadas de Prevención de Adicciones en deportivos y otros centros recreativos, en colaboración con el Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones en la CDMX, los Centros de Integración Juvenil y Alcohólicos Anónimos, esta fue la jornada 14 de este tipo en las que se han atendido a más de mil personas. La jornada de este lunes incluyó servicios como enfermería, consejería en adicciones y salud mental, así como asesoría jurídica, espirometrías, pruebas rápidas de detección de VIH, VHC y sífilis, tamizaje por consumo de drogas, mesas informativas y otras actividades.

### **Urgen a afrontar falta de oncológicos/Excélsior**

El Partido Verde Ecologista de México presentó una propuesta para afrontar la problemática del suministro de medicamentos, en particular aquellos necesarios para tratar el cáncer, una situación aún grave en el país. La propuesta partidista tiene como objetivo mejorar el acceso a estos medicamentos y fortalecer el sistema de salud en general. De esta manera, la diputada Karen Castreión Trujillo líder nacional del Partido Verde, destacó la urgencia de establecer laboratorios nacionales de medicamentos para producir localmente los fármacos necesarios así satisfacer la demanda interna. Los

números Ya que, de acuerdo con la UNAM, el cáncer es la segunda causa de muerte entre los niños de 14 años en el país, siendo el principal motivo de fallecimiento por enfermedad en este grupo de edad Sin embargo la diputada enfatizó que busca fomentar la producción nacional de medicamentos para atender las principales enfermedades que afectan los mexicanos.

### **Urgen a reforzar campañas de esterilización/Reporte Índigo**

En México, más del 70% de los perros se encuentra en una situación de calle, mientras que para el caso de los gatos es de más de 60%, refirió el senador Ángel García Yáñez. El legislador del PRI denunció que las acciones para proteger a los animales en situación de calle han sido insuficientes en los gobiernos estatales y municipales, posiblemente debido a la falta de presupuesto. Mediante un punto de acuerdo que inscribió en la Gaceta Parlamentaria del 13 de marzo, el senador detallo que las entidades federativas y sus ayuntamientos tienen que reforzar las campañas de esterilización y vacunación de perros y gatos en situación de calle. Asimismo, establecer una política pública para el control de la sobrepoblación de animales abandonados. Explicó que el interés sobre el control de la reproducción canina se inició en 1990, con las Semanas Nacionales de Vacunación Antirrábica Canina, para ese año se vacunaron a 7 millones de perros, y para 1999 aumento a 13 millones, por lo que se estimó que para el Siglo XXI el aumento se triplicaría.